
ZEC LAC AU  SABLE 
105, chemin des Marais 
Clermont  (Québec) 
G4A 1B1               Tél. : (418) 439-4122 / (418) 439-3082 Fax 
Site internet : zeclacausable.reseauzec.com  

        Email : zeclacausable@reseauzec.com 
 

Compte-rendu de l’assemblée générale annuelle des membres 
du 21 avril  2024 

 
Tenu au Centre Aimélacois à St-Aimé des Lacs à 10h30. 
 
1.     Ouverture de l’assemblée : 
 
L’ouverture de l’assemblée est faite par M. Francis Gravel à 10h40. 
 
 
2.     Nomination d’un(e) président d’assemblée : 
 
Il est proposé par M. Ernest Tremblay et secondé par M. Alain Morel de nommer M. Francis 
Gravel à titre de président d’assemblée. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 
3.     Nomination d’un(e) secrétaire d’assemblée : 
 
Il est proposé par M. Maurice Tremblay et secondé par M. Ernest Tremblay de nommer Mme 
Chantal Dufour en tant que secrétaire d’assemblée. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 
4.     Appel des administrateurs : 
 
Le président d’assemblée présente les administrateurs présents soit M. Francis Gravel 
(président), M. Robert Gagnon (trésorier), M. Philippe Dufour (administrateur), Mme Odile 
Clermont (administratrice), M. Simon Warren (vice-président), M. Jean-Louis Guay 
(administrateur), Serge Perron (administrateur), Absent : M. Éric Desbiens et M. Jean-
Philippe Girard (travail). 
 
 
5.     Lecture et adoption de l’ordre du jour : 
 

1. Ouverture de l’assemblée 
2. Nomination d’un(e) président d’assemblée 
3. Nomination d’un(e) secrétaire d’assemblée 
4. Appel des administrateurs 
5. Lecture et adoption de l’ordre du jour 
6. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle 23 avril 2023 
7. Lecture et adoption du rapport comptable 2023 
8. Mot du président et rapport d’activité 2023 
9. Vérificateurs interne et externe 
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10. Prévisions budgétaires 2024 et activités prévues 2024 
11. Adoption de la grille tarifaire 2024 
12. Camping (suivi du plan d’action du ministère) 
13. Élection des administrateurs 
14. Choix de la firme comptable 
15. Varia : -    Parc Régional (Traversée de Charlevoix) 

- Tirage d’un forfait 
16. Levée de l’assemblée 

 
VARIA : 15-a Éolienne 
  15-b Propreté de la plage 
  15-c Retour sur la chasse 
 
Il est proposé par M. Maurice Tremblay et secondé par Mme Julie Desjardins l’acceptation de 
l’ordre du jour tel que lu par le président d’assemblée. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 
6.     Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle des membres tenus 
        le 23 avril 2023 : 
 
Étant donné que le résumé était disponible sur le site de la Zec, il est proposé par M. Robin 
Simard et secondé par Mme Julie Desjardins d’en dispenser la lecture et de l’adopter tel quel. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 
7.     Lecture et adoption du rapport comptable 2023 : 
 
M. Claude Bouchard de la firme Benoît Côté présente le résultat du rapport comptable. 
 
Rapport 2023 : 
 
Il fait une description de l’état des résultats (page 7) pour des produits totaux de $ 976 023 et 
des charges de $ 964 390 indiquant un excédent de $ 11 633. 
 
Il explique aussi l’état de l’évolution de l’actif net (page 6) en mentionnant que le solde du 
début était de $ 731 880 et que le solde maintenant est de $ 743 513. 
 
Une description du bilan (page 5) en parlant des actifs et des passifs de la zec. 
 
Il est proposé par M. Ernest Tremblay et secondé par M. Christian Dufour d’accepter la 
présentation du rapport comptable de M. Claude Bouchard. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 
8.     Mot du président et rapport d’activités 2023 : 
 
M. Francis Gravel remercie tous les employés et les administrateurs pour le travail accompli 
durant la saison. 
 



Il indique que le CA s’est réunit 6 fois durant l’année tel qu’indiqué dans nos règlements. 
 
La zec possède une bonne situation financière et des placements à renouveler cette année. 
 
Pour les années futures, il faudra surveiller le budget afin de garder un bon fonds de 
roulement car moins d’annonce de subvention. 
 
 
RAPPORT 2023 : 
 
RESSOURCESHUMAINES : 

- Embauche de 2 nouveaux employés à l’accueil 
- Cours de recyclage des assistants à la protection de la faune  
- Formation en gestion d’entreprise (d.g) 
- Formation en carte d’abattage pour 1 employé 
- Projet de 8 semaines pour un étudiant (vacant) 
- Formation secourisme 

 
ÉQUIPEMENTS : 

- Achat d’équipements nautiques (1 chaloupe) 
- Achat d’un camion Chevrolet 2022 
- Vente et achat d’un VTT 

 
Présentation du tableau de toutes les subventions / projets réalisés en 2023. 
 
VOIRIE : 

- Rehaussement avec une niveleuse des principaux chemins et chaque semaine 
avec le tracteur 

- Amélioration des chemins Lac Savard, Madeleine et Champlain 
- Ajouter quelques ponceaux de drainage sur le réseau routier 
- Poussière de pierre dans la Passe des Monts ($ 24 757) 
- Casse-pierre 0 ¾ (6000 tonnes = $ 45 500) 
- Étendage de gravier par Groupe Lebel au chemin principal 
- Réparation d’urgence sur plusieurs chemins (forte pluie) 
- Empierrement du ruisseau à la cote à Moise, participation du Groupe Lebel et zec 

 
FAUNE : 

- Ensemence de 1900 poissons dans nos lacs à quotas de 8 truites ($ 3.52 chacune 
pour $ 6 688.00 

- Infractions : Surplus truite, fausse déclaration, droit de pêche et droit de circulation 
 

Tableau sur les statistiques de pêche blanche (127 jrs/pêche pour 1 276 captures), pêche    
journalière (8938 jours/pêche pour 48 094 captures), chasse orignal (30 orignaux), ours (8 
captures), chevreuil (4 captures) et petits gibiers (363 gélinottes, 33 lièvres, 8 faisans et 42 
tétras). 
 
BÂTIMENT : 

- Remplacer les armoires du chalet Donohue 
- Construction d’un bâtiment pour traitement du phosphate au camping 
- Rénovation du bloc sanitaire au camping lac au sable 

 
 
LOCATIONS : $ 155 637 (sans compter pêche et accès) 



CONCOURS PHOTO : 
1er prix :    Mme Isabelle Bouchard (forfait de la zec) 
2ième prix : M. Pierre-Charles Poulin ($ 50.00 chez Pronature) 
3ième prix : M. Benoît Delamarre ($ 50.00 chez Garage Paul Tremblay) 

 
CONCOURS DE PANACHE : 
 1er prix : M. Mario Laplante (forfait zec $ 310.00) 

2ième prix :  M. Gérard Tremblay ($ 150.00 chez Esthétique Pascal Pilote) 
3ième prix : M. Dave Guérin ($ 110.00 chez Pronature La Malbaie) 
Prix participation : M. Sylvain Tremblay (cadeau de la zec $ 70.00) 

 
PROJET FOSSES SEPTIQUES AU CAMPING LAC AU SABLE : 

- Annonce en juillet Programme pour mises aux normes des installations septiques 
- Dépôt d’une demande de projet $ 484 887, une aide financière accepter $ 471 387 
- Les tests Les études et les coûts d’ingénieur ne sont pas admissibles à la subv. 
- La compagnie Qwatro a le contrat $ 463 486 et TSD est l’exécutant 
- Les étapes d’avant travaux sont réalisées (signature de l’entente-permis-autres) et 

les travaux ont commencés en octobre jusqu’au neige 
- Les travaux sont avancés et vont reprendre aussitôt que l’accès sera possible 
 

? Un membre voulait savoir le délai pour la finalisation des travaux (tout va dépendre du 
dégel mais les travaux ne devraient pas durer longtemps). 

 
Il est proposé par M. Ernest Tremblay et secondé par M. Bernard Lavoie d’accepter la 
présentation faite du rapport 2023. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
Le président indique que nous allons passer au point #12 avant le diner puisqu’un 
représentant de la MRC ne pouvait être là que cet avant-midi. 
 
 
12. Camping (suivi du plan d’action du ministère) :      
 
Mme Odile Clermont (administratrice) indique aux membres que tous le c.a est concerné par 
ce dossier.  Elle fait partie du comité camping avec d’autres administrateurs (Jean-Louis 
Guay et Serge Perron). Il y a eu des rencontres d’organisées avec différents intervenants 
(MRC, Zec des Martres, Député) et production d’une lettre commune (zec lac au Sable et zec 
des Martres) envoyée au ministre (en attente de la réponse à notre demande). 
 
M. Mario Tremblay (d.g.) résumé tout le dossier en projetant plusieurs diaporamas 
(information générale, historique de Charlevoix-Est, historique provincial, intervention de Zec 
Québec, la situation pour la Zec Lac au Sable, les balises des accessoires de camping en 
2016, les nouvelles directives du ministre en 2023, les conséquences, le constat sur notre 
zec, les démarches faites et la proposition commune des 2 zecs. 
 
Mme Odile Clermont demande à M. Stéphane Charest (représentant de la MRC) les 
démarches que la MRC pense entreprendre pour donner suite à cette situation : 
 
M. Stéphane Charest indique que la MRC s’est implique avec nous durant la dernière année 
et qu’ils sont là en appui et vont attendre la réponse du ministre pour la suite des choses. 
 
 



QUESTIONS : 
? Un membre désire savoir si nous devons signer le bail de camping cette année : Pour cette 
année, il n’y a aucun problème pour la signature du bail. 
 
 
9. Vérificateurs interne et externe : 
 
M. Robert Gagnon (vérificateur interne) indique qu’étant membre du c.a. il peut confirmer que 
la zec est transparente et que tout va bien. 
 
Mme Julie Desjardins Informe les membres qu’elle a lus et vu plusieurs documents et que le 
tout est conforme et transparent. 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Desjardins et secondé par M. Simon Gingras de nommer 
Mme Julie Desjardins en tant que vérificatrice externe et celle-ci accepte. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 
10. Prévisions budgétaires et activités prévues pour 2024 : 
 
 
REVENUS : 
 
REVENU AUTONOME :    $ 293 650.00 
REVENU DIVERS :     $   25 000.00 
REVENU LOCATIONS :    $ 149 050.00 
SUBVENTION :     $   71 000.00 
FOND GÉNÉRAL :     $   67 000.00 
                              TOTAL :  $ 605 700.00 
DÉPENSES : 
 
BÂTIMENTS :     $   22 000.00 
ENSEMENCEMENT + AMÉNAGEMENT: $     7 800.00 
PATROUILLE ET TRAVAUX DIVERS :  $   75 500.00 
EXPLOITATION RÉSEAU ROUTIER :  $   63 000.00 
EQUIPEMENTS :     $     3 000.00 
ADMINISTRATION :    $ 186 200.00 
POSTE D’ACCUEIL :    $   82 400.00 
VÉHICULES :     $   33 700.00 
TRACTEUR ET SES ÉQUIPEMENTS :  $   14 500.00 
DÉPENSES POUR CAMPING :   $     2 000.00 
DÉPENSES GARAGE :    $        300.00 
DÉPENSES CHALET:    $     5 300.00 
DÉPENSES CABANONS :   $     2 500.00 
DÉPENSES YOURTE :    $     2 500.00 
DÉPENSES PRÊT A CAMPER :   $     3 000.00 
FOSSES LAC AU SABLE:    $ 102 000.00 
    TOTAL :  $ 605 700.00 
 
Il est proposé par M. Jean-Paul Tremblay et secondé par M. Gérard Tremblay d’accepter le 
budget pour 2024 tel que présenté. 
Adopté à l’unanimité. 



Présentation du tableau de toutes les subventions ou projets pour 2024. 
 
 
ACTIVITÉS PRÉVUES 2024 : 
 
RESSOURCES HUMAINES : 

- Ouverture de 1 poste de préposé à l’accueil (comblé) 
- Demande Programme Emploi Été Canada (1 étudiant) 
- Ouverture d’un poste pour l’entretien (poste avec possibilités d’avancement) 

 
FAUNE : 

- Ensemencement des lacs à quotas de 8 truites (automne) 2200 truites 
- Quota de la zone 27 est maintenant de 10 truites 
- Barrages aux lacs Jacob, le barrage commence à être en mauvaise condition, des 

interventions en marche avec biologiste de ZQ pour des projets reliés aux barrages 
- Période consultation du ministère pour les plans de gestion du pt.gibier et Orignal 
- Chasse Orignal 2024 : mâle seulement, 4 permis/1 orignal : Arc, arbalète 21 sept 

au 6 octobre, arme à feu 12 octobre au 27 octobre (reculé de 2 semaines) 
- Le MFFP à reculer les dates pour prendre des mesures afin de réduire la 

décroissance du cheptel qui est de 65% depuis l’année 2013 
 
INFORMATION ORIGNAL : 

- Plusieurs diaporamas présenté (information orignal, hypothèse de la décroissance, 
tableau du portrait régional zone 27 et suivi et modalités) 

 
QUESTIONS : 
? Demande si nous en avons vu des orignaux avec la tique : OUI 
? Demande des précisions sur les statistiques et la décroissance  
? Un membre indique que les loups (augmentation) n’aident pas à la déprédation orignaux  
? Un membre vient faire une précision au sujet de sa proposition sur la chasse de l’an passé 
et indique qu’il n’est pas responsable du vote de 4 permis/orignal.  Il demande aussi à la zec 
avec la fédération, d’ici l’an prochain, de voir à rectifier le tire afin de protéger le cheptel ainsi 
que la possibilité d’avoir un coffre d’outils appropriés aux zecs. 
 
VOIRIE : 

- Rehaussement avec niveleuse (planification avec le Groupe Lebel) 
- Étendage du gravier 
- Fond prévu pour les bris dû aux changements climatiques 
- Quelques réparations dans les chemins secondaires 
- Voir avec le Groupe Lebel l’entretien du réseau routier et 1 remplacement de 

ponceau chemin Orignal 
 
? Demande d’un membre pour amélioration du ponceau secteur Snigole et ajout de gravier 
? Demande d’un membre pour savoir si le Rallye Charlevoix défraye pour la réparation du 
chemin après leur passage (réponse=pas argent) 
 
CAMPINGS : 

- Vidange des fosses septiques 
- Test d’eau pour le camping Lac au Sable 
- Entretien des sites de camping 
- Ajouter de la signalisation pour les interdictions de conduite des véhicules pour 

jeunes sans permis (responsabilité et le dérangement des campeurs) 
- Faire la mise à jour du bail de location 



- Terminer le projet de mise aux normes des fosses septiques sur le camping Sable 
(un peu d’aménagement de terrain, le solaire et l’équipement de déphosphatation à 
terminer) 

 
Commentaires : 

Un membre indique que la circulation des jeunes en VTT qu’il faut comprendre que ce 
sont des enfants et que le pire est l’utilisation de la génératrice.  Possibilité de rappeler 
aux campeurs (journaliers et permanents) les normes. 

 
HARMONISATION DES TRAVAUX FORESTIERS : 

- Coupe forestière au secteur du lac Savard et au début du chemin orignal (sur 2 
ans), secteur avec Tordeuse des bourgeons de l’Épinette (TBE) 

- Préparation de terrain avant plantation dans les secteurs lac à l’Est et Étoile 
- Pas de travaux dans la période de la chasse Orignal (arme à feu) 

 
PROJET ÉOLIEN : 

- Le projet éolien secteur Grand-Fond n’a pas été présenté à l’appel d’offre d’hydro-
Québec 

- Le ministère analyse une demande d’autorisation pour installer un mât de mesure 
des vents dans le secteur du lac à Jos (montagne) 

 
? Un membre demande au c.a de se pencher sur le dossier (avoir ou pas). Il est indiqué au 
membre que lors de la consultation publique les gens ont le pouvoir de se prononcer sur le 
dossier. 
 
AUTRES ACTIVITES : 

- Concours de photo 
- Concours de panache 
- Autres activités ou concours à venir en cours de saison 

 
AUTRES : 

- Possible construction de chalet par les gagnants du tirage de baux de villégiature (2 
terrains lac des Panses, 2 terrains lac Bouleau et 2 terrains 3e lac des Marais) 

- Loi 25 : Protection des renseignements personnels (plainte écrite seulement et 
envoyé au d.g.) 

- Nouvelle adresse courriel (zeclacausable@reseauzec.com) 
- Abonnez vous à notre infolettre (Cyberimpact) en utilisant le code QR  

 
 
CONGRÈS DE LA FÉDÉRATION DES ZECS 2023 : 

- Zec Qc a négocié ne nouveau protocole d’entente 2024-2029 avec le ministère, les 
zecs présentent au congrès l’ont adopté à l’unanimité 

- La fédération a engagé une firme spécialisée pour la mise à niveau des règlements 
généraux de la fédération des zecs. Adopté à l’unanimité. 

- Un gabarit des règlements généraux nous sera envoyé afin de l’adopter à nos zecs 
- Zec Qc a rédigé un cahier de charge pour recevoir des soumissions pour une 

plateforme transactionnelle (outil d’enregistrement au poste d’accueil).  L’outil 
devrait être plus performant et plus facile à opérer.  L’enregistrement en ligne sera 
plus simple à faire. 

 
? Demande pour regarder la possibilité d’utiliser une carte magnétique : la réponse est 

que le système pas encore au point  
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11.     Adoption de la grille tarifaire 2024 : 
 
M. Francis Gravel indique qu’il y aura une augmentation de 2% sur les tarifs sauf ceux pour 
les étudiants. 
 
Il indique aussi que la demande faite en AGA 2023 pour un forfait 65 ans et plus a été 
regardé mais refusé étant donné nos tarifs pas très élevés. 
 
Il est proposé par M. Bernard Lavoie et secondé par M. Richard Gaudreault d’accepter la 
grille tarifaire 2024. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 
 
13.     Élection des administrateurs : 
 
La présidente d’élection Mme Chantal Dufour indique qu’il y a 5 postes en élection soit : 
M. Robert Gagnon, M. Philippe Dufour, M. Éric Desbiens, Mme Odile Clermont et M. Jean-
Philippe Girard 
 
 
Reçu 7 mises en candidature : 
M. Robert Gagnon, M. Philippe Dufour, M. Éric Desbiens, Mme Odile Clermont, M. Jean-
Philippe Girard, M. Bernard Lavoie et Mme Sonia Paradis 
 
 
 
Après de dépouillement des votes, voici les résultats des élections: 
 
Élus : M. Philippe Dufour, Mme Odile Clermont, M. Jean-Philippe Girard, M. Éric Desbiens et 

M. Bernard Lavoie  
 
 
 
14.     Choix de la firme comptable : 
 
M. Francis Gravel indique que nous avons une soumission de la firme Benoît Côté au 
montant de $ 4 4875.00 + taxes pour le rapport comptable et $ 575 + taxes pour les T4. 
 
Il est proposé par Mme Julie Desjardins et secondé par M. Ernest Tremblay d’accepter la 
soumission de la firme Benoît Côté pour la production du rapport 2024. 
 
Adopté à l’unanimité. 
 
 
15.     Varia : 
 
Parc Régional (Traversée de Charlevoix) : 

- Étude de parc régional pour un tracé linéaire (largeur totale ???) pour la Traversée 
de Charlevoix 

- 2 réunions d’information mais plusieurs questions sans réponse 



- La juxtaposition et la cohabitation sur un même territoire de plusieurs types 
d’activités et d’usagers sont source d’inquiétude, principalement pour la Zec des 
Martres et la Zec Lac au Sable 

- Les promoteurs du projet doivent connaitre les avis des ministères concernés pour 
la gestion et l’application des cadres juridiques 

- Les MRC devront répondre à la demande du projet de parc linéaire 
- Plusieurs rencontres sont à prévoir et des consultations seront envoyées aux 

différents intervenants. 
 
? Demande d’un membre si possible de prévoir 1 journée/ mois une corvée pour tous 

pour le nettoyage de la plage. 
 
 
TIRAGE D’UN FORFAIT : Gagnant : M. André Gagnon (complet familiale) 
 

 
 
20.     Levée de l’assemblée : 

 

Il est proposé par M. Ernest Tremblay la levée de l’assemblée à 14h30. 

 

Adopté à l’unanimité. 

 

 

 

        Chantal Dufour, secrétaire adm. 

 


